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會務動態會務動態會務動態會務動態    
理事長的話理事長的話理事長的話理事長的話    

親愛的會員們，平安！ 

護理人力問題近來不斷被新聞媒體報導，受到大

眾關注，今年醫策會之醫院評鑑基準中，就有 7項人

力配置條文且為必要項目，5月份舉辦之各場醫院評

鑑共識會中也發現，護理人力問題是與會者關切的重

點之一，衛生署亦已表示，將修訂醫療機構設置標準，

將護理人力從每人照顧 4床，降為照顧 3床，護理人

力將大幅增加 1/3，期待護理人員之工作權益與病患

之安全能有所保障。這些政策的實施對從事透析護理

的我們到底有哪些影響，學會將會密切觀察及注意。 

對於臨床腎臟護理人員之專業養成與提昇，是學

會成立的重要目的之一，亦是多年來一直不斷努力的

目標及使命。在其他護理專業團體已完成對其專業護

理人員之認證之後，學會必須開始籌辦「腎臟護理師

認證」，不然腎臟護理專業會遠遠落後於其他護理同

儕之中。學會將全力以赴面對籌辦「腎臟護理師認證」

之挑戰，大家的認同與支持是我們最重要的後盾，期

能落實由護理專業認證護理人員，亦能彰顯腎臟護理

人員的專業性與獨立性。 

學會於 6月底前圓滿完成中、東、北、南四場「護

理行政主管會員聯誼會」，舉辦成效深獲與會會員好

評。這次能實現與主管們直接溝通、釐清疑慮、了解

會員期望與需求及學會計畫與理念宣導，理監事會已

決議，請會員委員會研擬第二次主管聯誼活動，做為

明年度計畫。在此也感謝所有與會會員的參與及所提

供之建議。 

最後，希冀所有護理同仁都能有顆堅強與快樂的

心，來面對工作的困難與挑戰，且不放棄相信未來會

更好。祝福大家 

      平安快樂、順心如意！ 

理事長 梁靜祝梁靜祝梁靜祝梁靜祝    敬上 

 

 

 

 

 

各委員會訊息各委員會訊息各委員會訊息各委員會訊息 
 

 

護理專業發展委員會 

「「「「護理創新競賽獎勵護理創新競賽獎勵護理創新競賽獎勵護理創新競賽獎勵」」」」申請申請申請申請 

為激發臨床腎臟護理人員創新及改良護理技術或

用品，特訂定此獎勵辦法。申請時間至 111100000000 年年年年 9999 月月月月 30303030

日日日日，請將相關備審資料以掛號寄出，逾期恕不予受理。

相關辦法及表格，請至學會網站『獎助申請』下載。    

編輯委員會 

「「「「腹膜透析優良研究論文發表腹膜透析優良研究論文發表腹膜透析優良研究論文發表腹膜透析優良研究論文發表」」」」獎助申請獎助申請獎助申請獎助申請 

為獎勵積極從事腹膜透析護理研究之本會會員，

特由廠商提供兩名獎助名額。申請時間至 111100000000 年年年年 9999 月月月月

30303030 日日日日，請將相關備審資料以掛號寄出，逾期恕不予受

理。審查將由本委員會進行，並呈理監事會追認。相

關辦法及表格，請至學會網站『獎助申請』下載。 

 

 
 

感感感感感感感感感感感感謝謝謝謝謝謝謝謝謝謝謝謝  
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主編的話                       游純慧 

各位會員，在這一期的會訊裡，為了能讓各位會員有個放鬆心情的好機會，除了有知性的

文章以外，特別介紹了花蓮的行程喔！裡面的內容是在地深耕二十幾年的遊歷經驗喔!當然，

還有許多條的遊歷經驗想和大家分享呢！不過因篇幅有限，所以只能先做單一介紹，如果會員

有興趣，也可以連絡我，純慧可以依照大家行程的需求，給予些小小的建議！當然最最希望的

是辛苦的會員們，在工作之餘，不忘放鬆心情，好好照顧自己！在此，特要向各位致敬，腎臟

護理有你們真好！  

 

  
張逸真衛教師 

花蓮佛教慈濟綜合醫院血液透析室 

『陳先生你今天怎麼會來看腎臟科?』 
『醫生說我腎臟不好，是慢性腎臟病，不好好控制以後
可能要洗腎；我姊姊以前也在你們醫院洗腎，她已經往
生很多年了，她的兒子去年也因為腎臟病才去大陸換腎
回來而已…』 
 

我們每天在門診衛教病人時，常常會遇到類似的

情形，病人中有的是夫妻檔，也有兄弟檔、姊妹檔、母

子檔，甚至一家子都來腎臟科報到，到底是什麼原因讓

這些人的腎臟功能退化呢？根據高雄醫學大學附設醫

院研究發現，與患者有血緣關係之親屬，其罹患腎臟病

的風險較一般人高出二點六倍，沒有血緣的配偶因為彼

此生活、飲食、用藥習慣等後天因素影響，罹患腎臟病

風險甚至比一般人高出二點八倍，加上台灣民眾的就醫

習慣不佳，藥物取得十分便利，很多民眾除非不得已，

否則不會到醫院看病，更糟糕的是仿間偏方、健康食品

充斥，民眾常花大錢亂買藥吃，最後因為身體不舒服住

院了，才發現服用來路不明的藥物影響腎功能，導致需

要終身洗腎的後果。 

 

別讓您的腎臟生病了別讓您的腎臟生病了別讓您的腎臟生病了別讓您的腎臟生病了    

腎臟功能受損超過三個月以上而且無法恢復就稱

為慢性腎臟病。根據健保局的統計，目前全國洗腎病患

有 6萬多人，99年共有 8664 人進入透析，一年花費的

健保費約兩百多億；由於腎臟疾病的早期並沒有明顯的

症狀，所以常常被忽略而延遲就醫，因此建議定期接受

健康檢查，並維持良好的生活習慣才能遠離腎臟病。 

腎臟保健從日常生活做起腎臟保健從日常生活做起腎臟保健從日常生活做起腎臟保健從日常生活做起，，，，四不一沒有四不一沒有四不一沒有四不一沒有    遠離慢性腎臟遠離慢性腎臟遠離慢性腎臟遠離慢性腎臟

病病病病    

1、『『『『不不不不』』』』抽煙抽煙抽煙抽煙—國外研究證實：抽煙者 20 年後發生末 

   期腎臟病的機率與不抽煙的人相比，男性增加了 

   1.4 倍，女性增加了 1.9 倍，因此證明抽煙的人更 

   容易罹患腎臟病。 

2、『『『『不不不不』』』』用偏方用偏方用偏方用偏方、、、、草藥或來路不明的藥物或所謂草藥或來路不明的藥物或所謂草藥或來路不明的藥物或所謂草藥或來路不明的藥物或所謂「「「「健健健健    

            康食品康食品康食品康食品」」」」--隨意服用中草藥以及來路不明的藥物， 

包括非醫師處方藥或所謂的『健康食品』等，是台灣洗

腎人口增加的主要原因之ㄧ，因為大部分的藥物都會從

腎臟排泄，尤其成分不明的藥物更容易傷害腎臟，而服

用所謂的『健康食品』是否真的能促進健康？這是民眾

須認真思考的問題，尤其近日媒體炒得沸沸揚揚的新聞

中，很多『健康食品』也被檢驗出含有塑化劑，花錢又

傷身實在得不償失。 

3、『『『『不不不不』』』』用非醫師處方的止痛藥用非醫師處方的止痛藥用非醫師處方的止痛藥用非醫師處方的止痛藥、、、、抗生素或減肥藥抗生素或減肥藥抗生素或減肥藥抗生素或減肥藥— 

  濫用止痛劑與中草藥造成腎臟病變在臨床上已被證 

  實，身體有病痛應該到醫院檢查，找出原因對症下 

  藥，因此勿任意服用藥物，以免造成腎臟的負擔。 

4、『『『『不不不不』』』』憋尿並適量喝水憋尿並適量喝水憋尿並適量喝水憋尿並適量喝水--憋尿會使尿液積存在膀胱，  

  而尿中的細菌很容易繁殖增生，順著膀胱、輸尿管逆 

  流而上，造成腎臟感染，而影響腎臟功能，因此應該 

  適量的喝水，有尿意感時千萬不要憋尿。 

5、『『『『沒有沒有沒有沒有』』』』鮪魚肚鮪魚肚鮪魚肚鮪魚肚（指保持理想體重和適量運動）-- 

  腎臟負責過濾血液、製造尿液，一旦血液循環不良， 

  血液流入腎臟的量減少，腎臟機能就會降低，因此建 

  議每週至少運動三次，每次 30 分鐘以上，心跳每分 

  鐘達到 100-130 次，才能得到最佳的運動效果。 

慢性病人更要注意腎臟功能慢性病人更要注意腎臟功能慢性病人更要注意腎臟功能慢性病人更要注意腎臟功能    

 如果你已有慢性疾病如糖尿病、高血壓等，那麼

血糖、血壓的控制對你來說是很重要的，因為血糖過高

會導致微血管及大血管病變，影響腎臟血流量，造成腎

臟功能下降，而高低起伏的血壓則會加速破壞腎臟的血

管，提醒您不論是哪一種慢性病，都應該按時用藥，如

有問題應與醫師、護理師討論，千萬不要自行調整藥物

劑量或停藥，並建議至少每 3個月檢查腎臟功能，並配

合飲食控制，做好自我健康管理。 
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蘇蘇秀秀惠惠護護理理師師  

花花蓮蓮佛佛教教慈慈濟濟綜綜合合醫醫院院腹腹膜膜透透析析室室  

去年單位掀起了寫專案的想法，於是大伙開始討論

要寫什麼題目，就在你一句，我一句的情況下，將單位

目前最大的問題列了出來，接著根據迫切性及可行性，

訂了想改善的問題－降低病患低血鉀症的發生率。  

    說真的，目前腹膜透析這個單位就只有倆位護理人

員，要進行如此大的專案改善計劃，還真的有點艱難；

雖說如此，「三個臭皮匠，勝過一個諸葛亮」，於是向

血液透析室借將，找一位已受過腹膜透析訓練的同仁，

一同加入工作團隊，專案改善計劃小組終於成立。由於

是第一次接觸，所以有點手忙腳亂，不知從何下手，因

此大伙決定開始列個工作進度表，並分配工作，包括最

初的訪談、問卷設計、文獻收集、問卷調查與整理、及

書寫報告等。 

    工作分配好之後，感覺上一切都很順利；怎知後續

一個個回報－文獻收集困難、問卷收集困難，才知第一

個困境已來到，大伙可著急了。由於腹膜透析及血液透

析均隸屬透析室，而同仁共有二十八名，大家或多或少

都已聽說我們要進行降低腹膜透析病患低血鉀症之改

善計劃，此時若喊「卡]，恐怕……糗大了；於是專案

小組三人經過討論後，決定先將病患問卷收集齊全，至

於文獻則慢慢再議。 

    在問卷收集後，接著也根據分析的結果，設計衛教

內容，包括：舉辦低血鉀症照護講座、製作病患自我覆

習與測驗刊版、設計透析液提醒卡、飲食提醒卡、高鉀

食物種類表、低血鉀症照護手冊等…列了這麼多的衛教

內容之後，才發現經費從哪裡來？最後決議由專案小組

三個人分攤。 

    在製作教材的過程中，以高鉀食物種類表的製作最

為複雜；專案小組三人為了拍攝高鉀食物圖片，利用假

日到市場購買蔬果、菇類、及肉類等等，經過處理後，

再將每份食物用磅秤秤重；以每份食物為一百公克進行

拍攝；食物圖片拍好之後，接著參考行政院衛生署針對

台灣地區食品的公告，將每一百公克食物的含鉀量寫在

這些圖片的下方，完成之後，有別於以往的高鉀食物種

類表就大功告成了，而其中的附加價值是，那幾天大家

都飽嚐了許多蔬果。 

    衛教教材完成之後，專案小組考慮過去曾對病患低

血鉀問題進行衛教指導，但效果不彰；因此，小組成員

認為要讓病患得到良好的護理照護，除了需有符合病患

需求的衛教工具做為輔助教材外，提供病患自我健康促

進的參與也是非常重要的；所以，在小組成員集思廣益

下，又設計了病患血鉀自我監測表；這個圖表我們將他

放在病患每月回診的記錄本內，主要是讓病患藉由每個

月繪出血鉀數值的曲線圖，了解自己血鉀的變化，而病

患在觀看曲線圖時，心情也會跟著曲線圖的變化而起起

伏伏，進而從中喚起病患自我照顧的意識感，並能根據

血鉀曲線圖，調整含鉀食物攝取，達到降低低血鉀症的

發生。 

    接下來是實際的指導了，月初回診的每天，均安排

病患參與低血鉀症照護講座，同時教導病患如何使用自

我覆習刊版與測驗刊版、透析液提醒卡、飲食提醒卡、

高鉀食物種類表、低血鉀症照護手冊，及病患血鉀自我

監測表等等；這麼多的衛教內容，專案小組人員真是有

得忙了；不過，話說回來，一下了給病患那麼多的衛教

內容，還真的擔心是不是會消化不良，因此專案小組在

其他的時間內，再利用電訪加強以上指導事項內容，並

再評估病患對低血鉀症的認知狀況，及配合病患的抽血

報告進行飲食指導；話說到此，整個專案改善計劃真正

上路了；但要完成一個專案改善計劃，這麼的耗費心力

與體力是我所始料未及的。 

    今年，我們的專案改善計劃完成了，病患發生低血

鉀症的比率，從 2010 年 9 月的 40%，在 2011 年 2月下

降為 15.27%；專案小組認為除了是我們辛苦的成果之

外，主要還是病患對自己產生了關心及注意，因此能在

飲食上做調整所致。 

    寫完專案改善計劃報告之後，專案小組成員認為傳

統的衛教模式，不斷的給予病患衛教指導單張或手冊，

是不是真的能改善病患的問題是值得思考的？病患及

家屬可能會因為既有的習慣或種種因素漸漸淡忘護理

人員所給予的指導而導致問題反覆發生；因此在種種不

確定因素下，傳統式給予衛教指導單張或手冊一途已不

甚若往；設計教材讓病患自己學習、邀請病患參與醫療

照護改善計劃，改變護理指導的新思維，或許是一種另

類創新的衛教模式。 

 

 
黃黃雯雯嵐嵐護護理理長長  

      馬馬偕偕紀紀念念醫醫院院台台東東分分院院血血液液透透析析室室  

近來在一片評鑑聲浪中，所有職場醫療人員，無不

戰戰兢兢的準備，「如何重視病人安全？」、「如何提

升護理品質？」，「如何增進照護能力？」、「如何精

進寫作能力？」，美其名能讓大家提升護理的能力，但

臨床護理人員認同沒？是覺得更有衝勁更有熱誠？還

是讓生活一再沉浸在『忙、茫、盲』的壓力，大到連自

己都不快樂？況且要協助並陪伴，慢性腎臟病個案長期

接受透析治療，引發相關的身心問題，若沒有一個很好

的引導或支持系統，其實很容易讓臨床上的護理人員，

或是壓力過大、或是煩躁的上班、或是等待跳槽、或是

退休。 

當我在聽完「力克．胡哲-永不放棄」的現場演講，

不僅內心激動也感動不已，非常多人士流著淚水，又歡

樂的聽講（他非常之幽默），他有很多優點及特質值得

大家學習，這當中一再提醒我們，要對任何事有期盼、

勇敢及信心。因他是一生出來就沒手沒腳，勉強說只有

在左邊坐骨處，長出短短的兩支分岔的小趾，一直受別

人異樣眼光，「人要幫你一輩子」、「永遠是別人的負
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擔」等等的聲音在心中盤旋，雖然家人都很愛他，但他

曾自殺過，那時若有人告訴他要正向積極他都想用頭去

撞對方，直到他懂『愛』，開始有『期盼』，如果他可

以活得更好來激勵別人，告訴別人他都可以做得到，能

用他的方式來愛別人，幫助別人，奠定他的人生的方

向，且是有意義，生命是有價值的。 

    首先要大家『感恩』，對一切充滿感恩，不要抱怨，

那是沒意義的，他自己就很感動有那兩隻小趾，他一分

鐘電腦打字可打 43 字，若喝一杯咖啡可是能打 53個字

喔！這也讓他順利拿了兩個學士學位，再者是『接受失

敗』，失敗再試，所有的失敗只是增長知識，知道這些

方式不會成功罷了，像他開始學衝浪時，他沒手能抓，

只能趴在比他還大的衝浪板上，不斷的掉到海裡，直到

站起來，高興的在上面轉圈，他還會開船、玩足球、打

高爾夫球、跳水、衝浪等活動，雖然過程會一直失敗，

而有些失敗的代價是昂貴的，但把每一個難題都當成一

個機會，一個改變，沒有人能知道自己明天還在不在，

讓自己重新定位，不要讓自己有所設限。 

他所有的信念和我期盼的單位營造是一樣：在愛與

感恩中營造出快樂又專業的團隊，我們身為長期慢性病

人的照護者，我們是幸福的，因一直有機會幫助別人（現

代人有很多事是不給幫忙的，喜歡自己來），一直有機

會練習（溝通互動，就因長期讓我們還能驗證效果），

只要我們用心觀察願意嚐試，練習各種互動方式，不僅

工作用的到，家人的互動一樣有幫助，只要我們的態度

對，深信所有問題，只是提供我們學習與調整，幸運的

是，我們可以從別人的身上學到經驗，不用自己跌得頭

破血流才獲取經驗，要做到很難，但就是練習，如同力

克所說失敗再嚐試，過程中，容易因對方的反應或未達

自己預期而產生挫折，常常提醒身邊的人，學習『切

割』，即是『尊重他人的選擇』，每人都有他生命該學

習的課程，不會因為我們改變，一切就變好，別把一切

得失往自己身上攬，拿別人的問題或過錯來懲罰自己。 

護理人員常自我要求高，高到忘記自己也是人，也

需被關懷與照顧，自己也要常常幫自己，加加油！打打

氣，凡事只求用心盡力，現在成果未如人願，但盡力了，

確定下一次方法會再改變，找出更好的平衡點，如此而

已，懇切希望所有臨床的護理人員了解，雖照護病人是

我們的天職，但我們真的有專業能力再幫助別人，能讓

病人因你、我獲得身、心、靈的照護，當我們在生命盡

頭很驕傲告訴大家，我們選擇一個助人的行業，我們的

生命價值會因此而更美。 

 

 

游游純純慧慧護護理理長長 

花蓮佛教慈濟綜合醫院血液透析室 

花蓮始終讓人印象深刻，就是後山！後山這個名詞

究竟是怎樣來的，其實我也不清楚，也許是在翻過一座

大山之後吧！不過儘管如此，我還是覺得他是「日出先

照」的地方。花蓮的好山好

水，想必大家已都略知一

二，總覺大家來花蓮走走

時，若沒有深耕這塊土地的

美，享受這塊土地清淨的空

氣和沁涼的溪水，那是多可

惜的一件事啊！因此我要深深的建議，來花蓮最好準備

2-3 天的行程，一步一步的將足跡踏在這塊土地，留下

你來這的氣息，也將這的味道帶回記憶裡研究研究！ 

  究竟要怎樣玩，才能玩得盡興，玩得幸福，其實行

程的規劃，真的不可或缺，除了可以上網查詢外，其實

當地人的推薦也是不錯的選擇，因此以下就要介紹這些

玩點啦！希望可以讓大家感受到我滿滿的誠意！ 

鯉魚潭的名稱來由，是因為在鯉魚山下得名，其實

不太挑剔的話，鯉魚潭也很像一條鯉魚，延著潭邊騎著

腳踏車，所花的時間不過十幾

二十分左右，其間的景色，山

水競輝，若想爬山，練練腳

力，鯉魚山的步道，條條都美

麗，賞鳥、賞蝶、賞自然都是

不錯的選擇，而且還能吸收到

林間散發的芬多精呢！ 

    當然嘍！若時間尚早，我們

就趕快到立川漁場，與河蜆的相

會吧！來這最好多準備一套換洗

的衣物，因為若要想要消暑，除

了可以泡到水裏以外，還可以體

驗摸河蜆的樂趣，真的是「一兼兩顧，摸蜆兼洗褲！」。

玩到現在，應該已經餓了吧！別忘了，到餐廳享受河蜆

大餐，除了清涼退火外，還有養顏美容的功能呢？心動

了吧！因此喜歡吃河蜆的朋友們，也可以來盤炒河蜆，

在這常常可以看到一個人就嗑上一大盤呢？當然還有

許多周邊的食品可供大家飽餐一頓喔！不過別吃太飽

啦！留點空間享受其他好康的。來去壽豐吃冰吧！ 

  這家冰店可有名了！他用的可是純蔗糖做出來的

冰棒！芋頭冰用的還是花蓮的特產呢！滑潤綿密又濃

郁的口感，展現了花蓮人十足的誠意!  

有沒有覺得累了呀！沒關係，理想大地有鹹水溫

泉，可以提供肌肉消除疲勞，而且鹹水溫泉去角質的功

能最好啦，保證會「水水的！」。夏天啊！太熱了吧！

沒關係！不說你有所不知，溫泉下方是沁涼的游泳池，

可以先消暑吧！泡溫泉！再游泳！泡溫泉！一來一

回，哈！保證消暑又瘦身！ 

各位會員們！夏日是充

滿陽光的日子，你們有多久

沒出來走走，透透氣了？以

上的行程，可不是在替店家

做廣告喔！不知會員們喜歡

嗎？若喜歡，就按讚吧！ 

   


